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主要經文：《使徒行傳》12:1-24 

注意：除明確表明之處，本文所引用的經文皆出於《新標點和合本》。大聖安德烈堂用的版本是

英文新譯本（New International Version 2011）。 

今天很高興與大家分享《使徒行傳》第 12 章這段精彩的經文。這是一個精

彩的故事，不是嗎？彼得從監獄裡逃出。這段經文很有戲劇性，有非凡的風險和

張力，有迫害、悲劇、死亡、神跡，還有幽默。這真的是一段精彩的經文。今天

當我們思考神在世界上榮耀的福音使命，以及我們如何參與其中時，我認為這是

一段非常鼓舞人心的經文。這就是今天世界宣教主日我們在座所要關心的事。 

因此請繼續打開《使徒行傳》第 12 章。《新約》的故事來到這裡，耶穌曾

經在世生活過，並死而復活了，然後升天在神的身邊掌權。耶穌的追隨者充滿了

祂賜予的聖靈，分散在耶路撒冷和周邊地區，他們為所看到和聽到耶穌所做的非

凡事情作見證。許多人聽到福音後相信耶穌。 

但在第 12 章這裡，是耶穌升天後大約 10 年後發生的事。我們有一些快速成

長的新教會，但他們遇到了一些激烈的反對。再看一下第 12 章的第 1 至第 4 節：

「那時，希律王下手苦害教會中幾個人，用刀殺了約翰的哥哥雅各。他見猶太人

喜歡這事，又去捉拿彼得。那時正是除酵的日子。希律拿了彼得，收在監裡，交

付四班兵丁看守，每班四個人，意思要在逾越節後把他提出來，當著百姓辦他。」

有時人們會說：「若能成為《新約》早期教會的一員就好了！」在這段經文中卻

不是！他們面臨著巨大的迫害，希律王在掌權，他的祖父在耶穌出生時殺死了伯

利恆所有的男嬰。而他的孫子似乎也有類似的傾向。他逮捕和迫害教會裡的基督

徒。然後令人震驚的是，他用刀殺死了使徒雅各，他是十二門徒之一，也是耶穌

最親密的三位門徒之一，卻被這樣輕而易舉地殺死了。雅各的殉道讓猶太人感到

很高興，也給希律帶來一些廉價的人氣，使希律決定去針對可能是最大的目標，

教會主要的領袖彼得。希律逮捕了他，準備對他進行審判，這大概會導致他受死。

您看到這裡教會的狀況很糟糕嗎？邪惡的希律似乎以不可阻擋的權力來統治，神

的子民正在遭受可怕的苦難。基督徒被逮捕。一名主要的領袖已死去，另一名快

要被判死刑。神的教會和計畫看似懸於一線，也許這就是教會崩潰的時刻。這個

新的耶穌運動即將就此結束。 



正如剛才所說，我剛從住了 12 年的烏干達回來，我們在這裡讀到的這種壓

迫，實際上在烏干達近代教會歷史中是非常真實的。烏干達聖公會大主教魯溫

（Janani Luwum）在 1977 年被總統阿敏（Idi Amin）謀殺。在我們到達那裡之前，

我工作的神學院院長在 1984 年被政府軍槍殺，很多學生在那個時候都受到酷刑

折磨。甚至神學院的名字，就是烏干達殉道者神學院（Uganda Martyrs Seminary），

為什麼叫殉道者？它指的是在 1886 年發生的一場可怕事件，就在第一批傳教士

到達這個國家的十年後。當時有 25 名烏干達男青年，有些只是十幾歲的少年人，

他們拒絕放棄相信耶穌，被國王判處死刑。他們說與耶穌同死總比沒有祂而活著

更好。所以他們被押送到一個叫納姆貢高（Namugongo）的地方。他們被蘆葦席

包裹起來，堆成一堆。劊子手是一位叫穆根查格（Mukajanga）的人，放下了熊熊

燃燒的火炬。那 25 個男孩在 1886 年在難以想像的痛苦中被燒死，僅僅是因為相

信耶穌。考慮到當時烏干達的基督徒很少，對於教會而言，一定感覺像是沒有出

路了，福音在那裡沒有未來。 

但我不知道您們是否有時也有同樣的感覺。我知道我們在英國沒有這樣的殉

道或迫害。但如果您在這裡作為一位基督徒公開站出來，您可能會因為您的信仰

和委身受到冷嘲熱諷甚或蔑視。您也許會覺得在我們生活的這個世俗化和多猜疑

的環境中，分享福音、為耶穌作見證有時是一項不可能完成的任務。也許在這個

世界宣教主日，您感到失望或幻滅，因為您在努力為耶穌作見證，他人卻漠不關

心。也許您甚至擔心教會的福音信息本身在這個國家已經沒有將來。 

如果您有時確實有這樣的感覺，這就是對這些在《使徒行傳》第 12 章中的

早期基督徒所感受的微小一瞥。我認為我們所看到的是，當上帝的子民站起來談

論耶穌時，隨之而來的往往是反對，而不是欽佩。很多年後，彼得本人寫信給一

些基督徒，對他們說：「親愛的弟兄啊，有火煉的試驗臨到你們，不要以為奇怪

（似乎是遭遇非常的事）」（《彼得前書》4：12）不要對反對感到驚訝。即使我

們以溫和、喜樂和謙卑的方式生活、服侍和說話，正如我們必須這樣做，我們仍

然不能對上帝的話語和上帝在世界上的使命遭受反對感到驚訝。 

如果您現在稍微感到後悔今天早上來了教會，我很抱歉，這篇講道到目前為

止幾乎沒有一線曙光，對嗎？但不要離開，因為這是故事開始變得驚人的地方。 

請看《使徒行傳》第 12 章第 6-10 節：「希律將要提他出來的前一夜，彼得

被兩條鐵鍊鎖著，睡在兩個兵丁當中；看守的人也在門外看守。忽然，有主的一

個使者站在旁邊，屋裡有光照耀，天使拍彼得的肋旁，拍醒了他，說：快快起來！

那鐵鍊就從他手上脫落下來。天使對他說：束上帶子，穿上鞋。他就那樣做。天

使又說：披上外衣，跟著我來。彼得就出來跟著他，不知道天使所做是真的，只

當見了異象。過了第一層第二層監牢，就來到臨街的鐵門，那門自己開了。他們

出來。」希律是不會手軟的。16 位士兵，劍，鐵鏈，閘門，牆，這是一套完整的

設置。希律想要確保他的戰利品囚犯絕不能逃脫。至少他是這麼認為的。這幾節



經文真的是太厲害了，一邊是羅馬帝國有著強大威力的軍隊，另一邊是彼得，一

個卑微的加利利漁夫。然而，看看誰最終勝出。神差派了一位天使進入彼得的牢

房。天使一步一步地帶著彼得越獄，「起來，穿上衣服、鞋子，跟我來」，這只

是基本的事情。《新國際版聖經》（NIV）中這段經文的標題是越獄，但它其實

不是越獄，這是一次拯救。彼得完全不知道發生了什麼事。天使帶著他通過更多

的守衛和大門，大門奇跡地打開，他們出來了，他們自由了。上帝拯救了彼得，

讓他繼續傳揚耶穌基督的福音。 

但神的作為還沒結束，因為希律怎麼辦？如果他在憤怒中增加對基督徒的逮

捕和殺害呢？希律很快就會為他的暴行，和對上帝的蔑視付出代價。這是在《使

徒行傳》中最戲劇性和最令人震驚的時刻之一。請跳到第 12 章第 21-23 節：「希

律在所定的日子，穿上朝服，坐在位上，對他們講論一番。百姓喊著說：這是神

的聲音，不是人的聲音。希律不歸榮耀給神，所以主的使者立刻罰他，他被蟲所

咬，氣就絕了。」希律愉快地接受群眾的敬拜，但只有天上的神才配得接受這種

敬拜，而他的自我偶像崇拜就是他的敗筆。希律被上帝籍著一個天使擊倒，也許

甚至就是拯救彼得的同一位天使。您怎能不愛《使徒行傳》的作者路加對故事精

簡而關鍵的結論？第 24 節：「神的道日見興旺，越發廣傳。」 

這章以雅各的死、彼得的入獄和希律的勝利作為開始，結束時卻是希律的死、

彼得的自由和神的道得勝。神已經完全扭轉了局面。在這一章中，我們看到就像

是希律摧毀教會的軍事力量和上帝教會增長使命的力量之間的攤牌對決。贏家只

有一個。希律試圖阻止福音的傳播，但神阻止了他。他可以反對神的使命，但他

不能成功。神的道會傳揚出去，因為神是全能的，甚至超越淩駕於強大的人類統

治者之上。神的使命不可阻擋。祂的旨意無法被阻撓。神的道將會傳播，並將會

興旺茂盛。 

事實上，我在烏干達工作的神學院，烏干達殉道者神學院的存在本身就是對

這個真理的見證。記得我告訴過您在 1886 年有 25 位年輕的烏干達基督徒的殉

道，故事卻還在繼續。當那些年輕人被活活燒死時，他們一起唱讚美詩，一起祈

禱，鼓勵彼此堅守信仰，他們很快就會和耶穌一起。那位劊子手穆根查格對他們

的殉道的方式感到驚嘆不而，使他自己也皈依了基督教，甚至那位下令屠殺的國

王也一樣相信了耶穌。在那 25 位男孩死去的地方，我們現在有了這間神學院—

烏干達殉道者神學院，每年都在培訓幾百名男女，走向整個地區，宣揚 140 年前

國王試圖消滅的福音。這不是很神奇嗎？我幾年前的一位學生現在正在一個我不

能公開透露的地區牧養，但他最近告訴我，他和他的孩子以及他在那裡領導的教

會有時不得不在政府的空襲中逃命，這些空襲的目標就是周日早上的基督徒聚會。

他們會在山洞裡聚會，求得安全地聆聽上帝的話語，並一起團契。令人驚訝的是，

這些教會在神的恩典下迅速成長。令人恩惠的是，現時情況暫時有所好轉。 



但您看到《使徒行傳》12 章的教導是什麼嗎？烏干達的故事表明，神的話語

將會傳揚出去，而且它將會興旺發展。反對、迫害、甚至殉道都不能破壞神的計

畫，就是要讓祂的教會把祂兒子耶穌的好消息傳遍祂整個世界的盡頭。希律的守

衛、劍和大閘不能阻止神的使命。穆根查格的火焰不能阻止神的使命。政府戰機

的炸彈不能阻撓神的計畫。因此如果我們今天在座的是基督的追隨者，讓我們從

《使徒行傳》12 章的真理中得到安慰和啟發。即使面對反對，上帝的宣教使命的

仍在繼續。 

現在，這並不意味著我們和每個人講述耶穌，他們都會相信祂，但這確實意

味著神的最終使命會成功，就是讓基督在所有國家、民族和語言中被宣揚、被認

識、被接受、被享受和被尊祟。這必會成功，不會失敗。因此，當我們參與祂在

劍橋的使命時，神肯定是希望以《使徒行傳》12 章為我們灌輸信心。當主給我們

機會時，我們有信心以慈愛、恩澤、和善的方式與他人分享耶穌的好消息，有信

心邀請我們的朋友和鄰居來教會或參加即將來到的聖誕節活動。如果神的宣教使

命不可能失敗，那麼我們應該充滿信心地參與祂的使命。 

所以，如果您是一位基督徒，您知道，我們有這樣偉大的福音信息去享受和

分享，為這樣一位美好的救世主作見證。神免費向世界上的每一位發出這個最美

妙的邀請，通過耶穌的死亡和復活，來接受我們罪的赦免，與祂建立美好、永恆

的友誼。這是一個如此精彩的信息。如果您不常來教會，您對這些一點也不熟悉，

請您知道，我們很高興能夠講述耶穌，我們也很高興您在這裡和我們一起聆聽認

識耶穌。但是如果我們是耶穌的追隨者，讓我們對上帝的宣教使命以至我們的參

與充滿信心。 

當然，我所說的不僅僅是在劍橋與我們的朋友和鄰居分享福音。我們說的是

全球性。從《聖經》的開頭到結尾，我們都看到神的宣教使命是給萬國萬民，每

一個部落和語言的人們最終都會在天上敬拜基督，直到永遠，這是神的召命。有

至高無上權柄和威嚴的神將確保這個使命的成全。正是帶著這種喜樂的信心，祂

邀請祂的教會，也就是所有像我們這樣的地方教會加入祂的使命，有信心地使萬

民作耶穌的門徒，在地極為主作見證，這是神的心意。 

所以我的朋友們，全球宣教不能僅僅是教會中少數熱心人士參與的一種副業。

相反，如果我們想愛神所愛，參與祂呼召我們參與的，它必須融入我們所有基督

徒的生活當中。當然，某程度上我們所有人對宣教的實踐都會有所不同。這可能

包括為宣教事工慷慨解囊，讓基督被全世界所認識，並為此祈禱，特別是為這間

教會差派和支持的宣教夥伴禱告。因此，朋友們，如果您們認為自己是這間教會

的一員，我強烈鼓勵您們去了解您們教會的宣教夥伴，閱讀他們的代禱信，為他

們祈禱，寫信給他們，寄給他們一包聖誕朱古力金幣或其他東西，包含一封信，

在福音的真理中鼓勵他們。支持您們教會差派往世界各地的這些宣教夥伴。在劍

橋這裡這樣做就是參與到神的全球福音使命當中。也許對您們中間的一些人來說，



您只是在英國工作或學習一段時間，您會在某個時候離開回到您的祖國，或到其

他地方工作或做其他事情。如果這是您，無論您最後會在哪裡，有意識地把您的

遷徙看作是神賜予散播、傳播和見證耶穌的機會。神在今天的世界上正大大地使

用像您這樣的人，作為祂全球宣教使命的一部分。 

但我也在祈禱，今天在座可能會有一些人在《使徒行傳》12 章中看到了上帝

的宣教使命，可能令您仔細考慮自己是否可以接受培訓，隨後明確地作為一位跨

文化的全球福音工作者被差派出去。機會就在眼前，全世界有那麼多的福音需求。

您知道可怕的是什麼嗎？今天在這個世上，從未聽到過神在基督裡帶來拯救的好

消息的人，比地球歷史上任何一個時候都要多。有 22.5 億人不僅從沒有聽過福

音，而且沒有任何實際的機會聽到，因為在他們的環境中沒有為基督做見證的人。

在這個國家，我們有那麼多的基督徒、教會和《聖經》，而其他國家卻一無所有，

這是多麼悲慘的不公平！事實上，自從這篇講道開始以來，活著和死去都沒有機

會聽到我們美好的主耶穌的人，就已經增加了幾百人。 

朋友們，為了使神的話語在不為人知的地方傳播和興旺，這個世界並不缺乏

讓基督徒走出去的機會。但世界上卻缺少有意地把耳朵和心靈傾向聖靈的基督徒，

促使他們受感動去使萬民作主的門徒。如果這是您正在思考或考慮的事情，我能

鼓勵您今天與一些人談談嗎？這些人可能是那些今天在這裡有攤位的人們：跨連

結（crosslinks），敞開的門（open door），UFM 的人。重要的是，請和您相關的

教會領袖也談談這件事。如果他們想您與我詳細討論更多，我很樂意這樣做。本

教會的異象是「福音傳遍劍橋，派遣福音使者到世界」。這是一個偉大的異象，

也是一個屬神的異象，是《使徒行傳》的異象。您在參與上帝的全球宣教使命中

有著怎麼樣的角色呢？正如我們所看到的，對一些人來說，這將是作為全球福音

使者被差派出去，其他人或許是有意識地作為基督徒在全球進行遷徙。對我們所

有人來說，我認為它將是愛護和支持我們教會差派出去的宣教夥伴和福音項目。 

但實際上，而我們也將以這個作為結束，在所有這些之上的第一件事是祈禱。

您有留意到教會在《使徒行傳》第 12 章在做什麼嗎？第 5 節：「於是彼得被囚

在監裡；教會卻為他切切的禱告神。」在他獲救後到了一個房子，第 12 節：「想

了一想，就往那稱呼馬可的約翰、他母親馬利亞家去，在那裡有好些人聚集禱告。」

教會在祈禱，我們在這裡看到了教會祈禱、彼得被拯救和神的道被傳播之間的聯

繫。我記得有一次讀到尼日利亞的一個基督教家庭的故事，一天晚上他們發現有

人闖入並綁架了他們年幼的孩子。他們描述了他們所做的第一件事就是花幾秒鐘

時間去祈禱她回來。不久後，嬰孩被找到了。我不知道您是怎樣，但祈禱並不總

是我有需要的時候的第一反應。我的反應往往是行動。如果有問題，讓我試一試

解決。但在《使徒行傳》第 12 章中看到的是多麼令人驚奇？教會首先不是卷起

衣袖準備行動，而是跪在地上祈禱，用自己強大的武器對抗希律的武器，不是刀



劍，而是祈禱。他們知道，他們透過基督與父上帝建立了關係，祂的力量遠遠超

過希律王和整個羅馬軍隊。他們沒有去見國王，而是先去拜見萬王之王。 

當我們在面對挑戰、掙扎和反對時，我們是不是在祈禱神的道在劍橋、在英

格蘭、在地極傳播和興旺？我知道有時為宣教祈禱很難。我們可能會因為進展緩

慢而感到氣餒或幻滅，但不要讓為宣教祈禱成為一種內疚和痛苦。它幫助我記住，

不是我們的祈禱令神更愛我們，而是當我們祈禱時，我們更愛神。我們更了解祂

的使命和計畫。這是很令人興奮。 

所以，為您的教會、宣教夥伴禱告，為全世界數十億從未聽過耶穌的人禱告，

為神想您怎樣參與祂的全球福音事工禱告。當我們這樣祈禱時，我們會發現，神

不僅樂意回應我們的禱告，而且祂還會重新調整我們的心態，興旺我們盼望看到

全世界都在敬拜耶穌的熱情。神邀請祂的兒女與祂一同喜樂地參與，使基督不但

在本地被我們的鄰舍所認識，也在全球為萬邦所認識。我們在神的使命中應該擔

當怎樣的角色呢？ 

  

 


